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1990年5月，我与俞健萌合著的《摄

魂——曹禺传》由中国青年出版社出版，

该书是我国第一部描写曹禺的文学传记，

是在曹禺先生亲切关怀下出版的。2012年

9月，是我从事曹禺研究50周年纪念，而

曹禺先生离开我们已经16年了。回顾我与

曹禺剧作近半个世纪的接触，我的缘于曹

禺剧作的戏剧情结，便一一清晰地浮现在

我的脑际，成为永志难忘的人生记忆。

一、撰写《年表》请曹禺指正

我于1963年毕业于上海戏剧学院戏

剧文学系，1962年9月毕业论文选题便是

《〈曹禺〉人物论》。1981年，经过多

年的资料积累，我撰写了一篇近

3万字的《曹禺年表》在一家刊

物上发表。为了进一步开展研

究，我冒昧地给曹禺先生写了一

封信，请他的夫人李玉茹代为转

交，并附上此刊一份，请先生提

出意见，并告诉先生“结合《中

国话剧史》的教学和科研工作，

我选择您的作品，准备从中国话

剧发展史的角度进行系统的学习

与探讨，并想从编写较详的《年

表》、《年谱》开始……在编写

《年谱》的过程中，也很希望得

到帮助和指教。”在信中我还具体列了18

个疑问，请曹禺先生释疑。信送出之后，

我又有些后悔，感到此举太唐突。自己当

时不过是上海戏剧学院一名年轻的讲师，

怎么能如此打扰早已蜚声海内外的戏剧大

师?不料，隔了不久，我便收到曹禺先生

的一封亲笔回信，信中说：

曹树钧同志：您的信早已收到，因病

因事迟迟未复，深以为歉。现请田本相同

志在你发问的信纸上旁注。希望未耽误您

的研究工作。

敬祝安好。

曹禺一九八二年六月十六日

令人感动的是，先生对我信中提出的

18个问题，逐一作了回答，有的问题作了

相当详尽的亲笔回复。例如：

我与曹禺的交往
○曹树钧*

1987年在北京曹禺寓所，左2为曹禺，右1为作者

*本文作者为中国曹禺研究学会副会

长，上海戏剧学院教授
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笔者问：赵丹同志1937年曾同您洽谈

《原野》演出一事，后来此剧如期演出了

没有？

曹禺答：我在1937年夏到沪与赵

丹、舒绣文等演员与导演会谈过。他们

一直在沪演出，直到“七七事变”后被

迫停演。可问北京电影制片厂老导演朱今

明同志。

笔者问：《原野》的素材除来源于段

妈的叙述外，其他还有什么出处?当时您

是否到农村访问或住过若干时候?

曹禺答：关于农村破产，农民逃荒，

农民在乡下受地主恶霸迫害压榨，我在天

津从各方面书报上，我周围的来自乡下的

女仆人等处知道不少。我亲眼看见来天津

逃荒农民凄惨悲痛情况，但我未到农村体

验生活，我只见过附近农村凋敝、民不聊

生表面情形。

曹禺先生对年青学者的回信，极大地

鼓励了我深入探讨曹禺剧作、研究戏剧精

品的热情。

二、“创作不是照猫画虎”

我和曹禺著作爱好者俞健萌早在上世

纪80年代初就有一个设想，想写一部反映

曹禺一生的文学传记。中国青年出版社的

稿约正好和我们的愿望不谋而合。在这之

前，由我执笔写过一篇长达3万字的文学

评传《曹禺的青少年时代》，简称《青年

曹禺评传》，这篇文章实际上是《摄魂》

这本书的一个毛胚或大纲，初稿根据1984

年10月曹禺先生的意见，作了较大的修

改。1985年秋，专程赴北京再次聆听他的

意见，准备再作修改之后由上海文化艺术

报发表。

北京一过立秋，下了几场雨，清晨和

傍晚显得格外凉爽舒适。一天下午，我

们应邀在北京曹禺寓所里见到了曹禺，

他的学生都敬称他为万老，我们便也这样

称呼他。

“你前几天寄来的稿件我已经看过

了。”万老笑嘻嘻地招呼，让我在他身边

坐定后，随即从书架上取出我的文稿。当

我看到展开的文稿，钦佩之情油然而生。

短短几天，这位文坛宿将竟已将我的文稿

又一次作了仔细的修改，连一些标点的差

误也一一作了更正。

先生又一次强调：“文稿对我褒扬过

多。我这个人就是一堆感情，没什么可写

的。其实，我的成就，都是人民给的，是

人民提供了我丰富的创作养料。”

在谈到艺术创作与生活的关系时，他

指出：“现在有些人将我作品中的一些人

物与生活中某某真人真事对号入座，这其

实是不正确的。文学创作不是照猫画虎，

总要想象、虚构，哪能简单地把生活原型

搬入作品中呢?”他举例说：“《日出》

第三幕中的翠喜确有其人，也叫翠喜。但

是，《日出》中的翠喜并不是生活中那个

翠喜的翻版。为了体验许许多多翠喜式的

人物，我花了三个月的时间，在天津采访

了上中下各等妓院，有时是九先生（即曹

禺导师张彭春——笔者注）陪我去，有时

是戴涯陪我去，有时是孙浩然陪我去。”

说到这儿先生停顿了一下，对我说：“就

是你们戏剧学院的孙浩然，他当时叫成

已。他平时讲话有些结巴，朋友们常开玩

笑，称他为‘古巴’。我写到第三幕小东

西自杀，他看了认为这样处理不好，太无

美感。我反复考虑，觉得小东西是一个倔
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强、敢于反抗的女孩，最后写她自杀也是

合情合理的，至于具体的艺术处理，导演

会做出安排的。”曹禺告诉我们，当时天

津的报纸，《大公报》也好，《庸报》也

好，常有妓女被鸨儿毒打自杀的新闻，小

东西这一形象就是从生活中提炼出来的。

说到这儿，他翻看我写的稿子说：

“关于《日出》的创作过程，我用蓝笔

补写了一段，你们看是否合适?”我们一

看，先生加了这样的一段：

在三个月的观察中，曹禺见到了许许

多多翠喜式的人物。一个个被压在社会

底层的灵魂一次又一次地在曹禺面前展

现出来。他的心为之战栗：这是“损不

足以奉有余”的社会最黑暗、最需要阳

光的角落啊!

这段话很概括地表达了先生典型化的

创作方法，后来我们原封不动地收进《摄

魂》一书中。

《青年曹禺评传》是阶段性评传，主

要描述曹禺从小到《北京人》问世这30年

的生平和创作道路。全文共十节。曹禺逐

节谈了他的意见，一边还补充一些细节。

在谈到第8节“见到了周先生”，他又深

情地回忆起重庆时代周总理对他的亲切关

怀：“1938年冬天，周总理派张颖同志捎

来信。上次我说错了，说是给了我一封邀

请信，可能没有信，你还可以再去问问张

颖同志。”说着他就当即给我写了一封给

张颖的信，并在信封上用毛笔写上张颖家

的地址。

“在见总理之前，我在武汉时期，曾

收到总理写给我一封长信，谈他看了《雷

雨》后的感想，他很喜欢这个戏。可惜这

封信因为多次搬家，不见了。那年冬天，

我到曾家岩50号周总理住处，初次见面，

起先有些拘谨。没想到总理一点架子也没

有，一见面就说你是南开毕业的，我也是

南开毕业的，我们还是校友呢。一句话就

把我的拘束全打消了。我同他谈起演《娜

拉》、演《黑字二十八》的事，越说越高

兴，总理就在这样无拘无束的谈话中，亲

切地谈了许多抗日的道理。总理是那样的

平易近人，他绝对不强加于人。解放后，

他让我去协和医院体验生活，至于具体写

什么，怎么写，他从不加干涉。重庆时

期，我就喜欢朝曾家岩跑。再次去曾家

岩，就觉得把国民党陪都的污浊都撇在了

外面，觉得只有在这里才能呼吸到新鲜空

气，让人心旷神怡……”

谈毕文稿意见，曹禺合上文稿，“你

的文章其实是在激励我呀!”曹禺感叹地

说：“我现在虽然年纪大了，体力日下，

但我还想在有生之年再写点什么，总觉得

自己还有不少东西没有倒出来，我还想再

写点什么……我对自己在解放后这几十年

没有写出好作品经常抱憾，对自己很不满

意，也很苦恼，常常自问：这是怎么回事

呢?”“现在回想起来，现在我每当拿起

笔要写点什么，总好像无形之中有人攥住

我的手，瞻前顾后，落不下笔。”这时曹

禺用明亮的双眼看了看我：“我年纪大

了，像到了秋天．各方面都不及年轻人。

你正在年富力强的时候，跟你这样的年轻

人谈谈，能得到新的活力。”

当我们告辞时，先生坚持送我们到电

梯门口，并一路叮嘱：“关于我的早年生

活，你们可以再去多找些同志谈谈，这样

会更准确一些……”
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三、“我是一堆感情”

1986年秋，应中央电视台之约，我执

笔撰写了六集电视传记片《杰出的戏剧家

曹禺》的初稿。这年冬天的一个下午，我

与中央电视台摄制组几位同志来到曹禺上

海复兴西路寓所，登门聆听意见。之前，

电视传记片打印稿事先已请先生过目。

在小客厅稍等片刻，便见一位七十开

外的老人从楼梯上缓步走了下来：穿一件

中式棉袄，戴一顶绒线软帽，脚上是一双

普通的布鞋，手里拄着一根拐杖。如果

走在大街上，谁也不会想到这就是当年写

出轰动剧坛的《雷雨》、《日出》的剧作

家，准以为他是哪个公司退休的职员呢。

我们刚将来意说明，曹禺就说：“我

写的东西不多．不值得拍电视传记片。你

们应该拍郭老、巴老，还有夏公他们，他

们才真值得拍。”我对曹禺说：“中央电

视台有一个总的打算，这几位他们都已列

入计划，巴老已经拍好了，关于郭老的传

记片四川电视台已经找人写成了脚本，正

在筹拍。”曹禺这才说：“既然你们一定

要拍，那么需要了解什么，你们就随便问

吧。”于是我便依照预定的访问提纲，提

出一些问题请先生畅谈。

“曹禺先生，听说你从小就酷爱戏

剧，能否具体谈谈？”

“我可以说从小就是一个戏迷，看的

戏多极了。谭鑫培谭家的戏，从谭鑫培、

谭富英到谭元寿我看了四代。余叔岩的

《打渔杀家》，龚云甫的《吊金龟》，刘

鸿声的孔明，杨小楼的黄天霸以及许多曹

操戏，还有韩世昌的昆曲《夜奔》等等，

多得数不清。我告诉你，在南开的时候，

我还演过京戏：《打渔杀家》我演肖恩，

《南天门》我演曹福……”

“万老，听说你还看过不少文明戏，

能记得起剧名吗?”

“年代久了，让我想一想。记起来

了，我印象中看过《新茶花》、《洪承

畴》，还有秦哈哈演的文明戏，他的演技

绝妙，我至今还有印象。”

我们的电视片重点要突出的是曹禺主

要作品的创作过程，我请先生谈谈他构思

作品的一些特点。先生脱口而出：“我

这个人就是一堆感情。写《雷雨》的时

候，我多少天神魂颠倒，食不甘味。虚伪

的魔鬼让我愤怒，势利的小人让我鄙夷，

纯情的女子让我喜爱，完全沉浸在情感的

漩涡里。《王昭君》是总理生前交给我的

任务，剧本写完了，我却再也听不到总理

的声音了。想到这儿，我伏在桌上大哭了

一场……”先生就是这样一位极富感情的

人，正因为这样，他才能以他的作品燃烧

着每一位读者和观众的心。

四、“写剧本好比母鸡下蛋”

剧本的生命在于演出。在电视采访过

程中，我经常结合曹禺的剧本问及一些有

关的演出情况。在谈到《全民总动员》

（即《黑字二十八》）演出情况时，曹禺

兴致勃勃：“这个戏的演出可以说集中了

重庆的所有大明星，白杨、赵丹、舒绣

文、魏鹤龄、张瑞芳、王为一、章曼苹等

全来了。那时是搞统一战线，国民党文化

官员张道藩也上了台，连我这个五音不全

的人也扮演了一个资本家侯凤元。我记得

排戏的时候，我对女儿莉莉（白杨饰）

说：‘我们走吧！回家走吧!再等下去，
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倒不是献花，成了献丑了。’我说完‘不

是献花’，停顿了一下，然后说出‘成了

献丑了’，不知怎么搞的，一说完几位演

员便哈哈大笑，扮演我女儿的白杨尤其笑

得凶：排几遍她笑几遍，简直排不下去。

没有办法我只好对凌琯如下了死命令：

‘湖南妹子，就你在旁边笑得凶。不许再

笑了！’琯如是我的学生，不敢不听，这

才将戏朝下排。”

我又提了一个许久想问的问题：

“1939年你创作的《正在想》，为什么取

《正在想》这个剧名?”

“这事同剧专老师阎哲吾有关：剧专

（国立戏剧专科学校的简称——笔者注）

校庆，要我写一个新剧本，演出的事由阎

哲吾管。他三天两头派人来催，问剧本

写好了没有，催得我烦死了。一天，他又

带两个学生到我家来催，我火极了，大

声说：‘正在想，正在想!你别老催好不

好!’阎哲吾当时站在那儿下不了台。我

马上语气婉转地对他两个学生说：写剧本

是个细致活，不能老一个劲地催。好比母

鸡孵蛋，你看母鸡每天伏着不动，其实，

蛋体里的小鸡正在成形。总有那么一天，

不用你们催，那小鸡就破卵而出。你以为

不慌不忙、老伏着不动的母鸡，其实，它

正紧张地工作着哪!一番话说得阎哲吾和

他那两个学生都笑了。后来，我索性将写

出的剧本取名为《正在想》。”说完，曹

禺开怀大笑。

当谈到童年生活时，曹禺神采奕奕，

详细地介绍了自己童年的生活环境。为

了叙述的方便，曹禺还在我的笔记本上

画了一张简略的万公馆平面图(曹禺原名

万家宝，他的家，人称万公馆。——笔

者注)。他—边指着图，一边说：“这儿

是我家的大客厅，我父亲万德尊会客的地

方；这儿是小客厅，后面靠里一间是我的

书房，我就住在这里。”在小屋旁边，他

又画了两道线，“这里是一个胡同，小时

候，我经常听到逃难的灾民卖孩子的叫卖

声，听了让人难过极了。那时，我小，心

里害怕，睡不着就老缠着保姆段妈，要她

给我讲故事。段妈也是从农村来的，在漆

黑的深夜里，她给我讲了一个又一个农村

破产农民流离失所的故事，又讲了她自己

惨痛的家史……”讲着讲着，先生的眼圈

里似含着湿润的泪。过一会儿，他说：

“她是我最感激的第一位启蒙老师，是

她，在我心灵里撒下了正义感的种子，同

情穷人，厌恶为富不仁的有钱人。”他的

这一回答，使我顿时对先生为什么能塑造

出《雷雨》中的鲁妈、《北京人》中的陈

奶妈这些劳动妇女的感人形象有了更加深

切的了解。

五、登高壮观天地宽

1985年，由我执笔的阶段性评传《曹

禺的青少年时代》获得曹禺先生认可，使

我撰写曹禺传的信心大增。1986年，我又

执笔撰写了电视传记片剧本《杰出的戏剧

家曹禺》(此剧本载于天地出版社1995年

11月出版的曹树钧著《走向世界的曹禺》

一书中)。1987年又跟随中央电视台摄制

组沿着曹禺先生当年生活过的七个主要城

市实地进行考察、拍摄。在短短几个月

中，我跟随摄制组日夜兼程，跋山涉水，

足迹遍布京、津、沪、宁、渝乃至橘子洲

头的长沙，川江边上的小县江安，前后采

访了近百人。在这一过程中获得了大量第
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一手的资料，包括曹禺剧作的演出资料，

这为以后系统地研究曹禺演出史打下较扎

实的基础，同时，通过电视传记片的拍

摄，我更加深入地熟悉了曹禺，了解了曹

禺，积累了更加丰富的创作素材。聚沙成

塔，厚积薄发。此时，我撰写曹禺传的时

机也更加成熟了。

在写曹禺传的过程中，先生多次抱病

长达数小时接受我们的访问，详尽地听取

我们的写作大纲。更为荣幸的，是他给

了我们极大的信任。1988年8月，我和俞

健萌在中国青年出版社责任编辑韩秀琪同

志陪同下，再次赴北京木樨地寓所郑重地

听取先生对写书的意见。他说：“传记文

学不同于正史传记，它应该是一种在史实

基础上的文学创作。既然是文学创作，那

就应该让作家有更多的自主权。我相信你

们的采访和核实是到家的，我也信任你们

会实事求是的。你们在史实基础上进行创

作，这是你们的自由和权利，我无权干

涉，因为你们只是用我的经历作素材，在

写你们的作品。至于我，以我自己的作品

和言行来让想了解我的人了解。你们从你

们对我理解的角度，任贬任褒都无妨。”

后来，先生审阅了我们大部分文稿。

由于身体多病，未能全部看完，他对此表

示歉意。不久，我们两人先后收到先生挂

号寄赠的条幅，表示对我们的支持和勉

励。给我的条幅，全文为：

一九八八年早秋

登高壮观天地宽

大江茫茫去不还

黄云万里动风色

香波九道流雪山

录李白诗赠曹树钧同志曹禺

先生对我们的这种支持和信任、关心

和“放纵”，使我们由衷地崇敬这位戏剧

大师的磊落和宽宏，同时又使我们感觉到

身负的责任。1988年见面时，我们还告诉

他，书名拟取《摄魂者的足迹——戏剧大

师曹禺传》，并征求他的意见。先生说：

“大师这个头衔不要，我就是曹禺。摄魂

这个词作书名好，不落俗套。”他并请作

者另择时间选择一些关于他生平活动的照

片编入书中。

1990年5月，35万字的文学传记《摄

魂——戏剧大师曹禺》一书由中国青年

出版社出版。8月，听说先生住院，我专

程赴京看望先生，并赠送刚发行的《摄

魂》一册，对他的支持表示深切的谢意。

先生躺在病床上，左手正在吊盐水。他右

手拿着散发着书香的《摄魂——戏剧大师

曹禺》，高兴地说：“祝贺这本书的问世，谢

谢作家们辛勤的劳动。”他还说：“有的作

者写关于他的书，老是从他这儿问这问那，

你们主要靠自己广泛地作调查研究，这很

不容易。”我告诉曹禺先生，下一步准备从

演出角度研究先生的剧作。他说：“这样研

究才对路，剧本的生命在于演出。不联系演

出，剧本的得失就不容易说清楚，剧本的

价值也不能充分地显示出来。”

六、《摄魂》问世之后

1990年11月16日，中国青年出版社等

单位在北京人民大会堂吉林厅召开《摄

魂——戏剧大师曹禺》研讨会。北京人民

艺术剧院副院长、著名导演艺术家欧阳山

尊与会之前还特地请示了曹禺自己是否可

以出席？不一会，曹禺回电：“可以与

会。”在这之前，在医院中，曹禺还多次
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征求前来探病的一些文艺界名人如刘厚

生、傅惠珍等，征求他们对此书看法，他

们都认为此书写得不错，很值得一读。

对《摄魂》的问世，曹禺的亲属、同

事、学生都给予了高度的关注和充分的肯

定。曹禺的女儿万昭当年10月22日给我来

信说：“《摄魂》不仅以爸爸的作品为主

线，清晰而深入地揭示了每部剧作与中国

社会、与时代、与剧作者思想发展的深刻

联系，而且还比较全面地展示了剧作者的

生活道路。因而可以说，在曹禺研究的著

作中，《摄魂》是独具特色的一部。”赞

扬我们在写作中，维护了许多事实的历史

面貌。万昭的姐姐万黛已定居美国，临走

之际特地买了十本《摄魂》，分赠给在美

国、台湾等地的海外亲友。

《摄魂》1990年5月由中国青年出版

社出版后广受欢迎，年终被评为1990年

中国青年出版社优秀读物。1994年12月

易名《曹禺》，第4次印刷，为现代文化

名人传记系列丛书之一，总印数达一万

册以上。

我大学毕业工作近五十年来，继《摄

魂》之后在曹禺的亲切关怀和指导下，先

后又出版了专著《走向世界的曹禺》、

《曹禺剧作演出史》（40万字）、文学评

传《曹禺成才之路》、《神州〈雷雨〉》

（主编）、《世纪雷雨》（主编）、《永

生雷雨》（主编）以及广播剧《一声惊

雷》、六场话剧《神童曹禺》、《杰出的

戏剧家曹禺》(电视传记片)等作品，并且

以曹禺剧作研究为起点扩展到戏剧的其他

领域，出版了若干专著。缘于曹禺剧作的

戏剧情绪，将永远激励我孜孜以求，不断

探索曹禺戏剧艺术摄人魂魄的真谛。

2012年12月

吴景超与费孝通的学术情谊
○吕文浩（1996研，历史）

关于中国现代化的路径选择，世人皆

知费孝通先生在上世纪30年代中期“江

村”调查中发展出来的乡土工业的经验，

这一模式经过40年代对内地农村经验的总

结，以及80年代以来的小城镇调查等，已

经在中国现代化的历程中发挥了重要而持

久的影响。在此之外，还有一派重视都市

化和工业化，并以其为核心来通盘考虑中

国现代化道路的学说却相对地较少为人所

知。它的代表人物就是著名的社会学家吴

景超教授。

特别凑巧的是，吴景超和费孝通作

为这两派学说的代表人物，不仅有长久

的师生之谊，而且在学术上能够相互肯

定、相互欣赏、相互批评，成就了一段

学林佳话。

乡土中国与放眼世界

吴景超生于1901年，长费孝通9岁，

他1922年毕业于清华学校后留美学习社会

学，对芝加哥大学的都市社会学有深入的

研究。吴景超的视野非常开阔，特别注意


